

ИЗВЕСТИЯ ВЫСШИХ УЧЕБНЫХ ЗАВЕДЕНИЙ. СЕВЕРО-КАВКАЗСКИЙ РЕГИОН

IZVESTIYA VYSSHIKH UCHEBNYKH ZAVEDENII. SEVERO-KAVKAZSKII REGION

DOI 10.18522/0321-3056-2016-4

*Регистрационный номер 011018
Комитета Российской Федерации
по печати*

*Научно-образовательный
и прикладной журнал
Издается с 1973 г.*

*Периодичность серии 4 номера в год
№ 4 (192) 2016 г.*

Reg. No. 011018

*Of the Russian Federation Committee
for the Press*

*Educational-research journal
of applied sciences
Published since 1973.*

*4 issues per a year
No. 4 (192) 2016*

ОБЩЕСТВЕННЫЕ НАУКИ

SOCIAL SCIENCES

СОДЕРЖАНИЕ

CONTENTS

ФИЛОСОФСКИЕ НАУКИ

PHILOSOPHICAL SCIENCE

- Антипова И.Г.** Субъект принятия решения: между фактом и закономерностью..... 5
Моисеев А.В. Самоописание сознания и проблема самоопределения современной философии..... 12
Сарикек Г.Р. Метафизические основания понятий «комфорт» и «счастье»..... 17

- Antipova I.G.** Subject of Decision: Between Fact and Laws..... 5
Moiseev A.V. The Self-description and Problem of Self-determination of Contemporary Philosophy 12
Sarিকেk G.R. Metaphysical Foundation of Concepts “Comfort” and “Happiness”..... 17

ИСТОРИЧЕСКИЕ НАУКИ И АРХЕОЛОГИЯ

HISTORICAL SCIENCE AND ARCHEOLOGY

- Аверьянов А.В.** Основные направления национальной политики в Ростовской области во второй половине 1980-х годов: теоретические и практические аспекты..... 22
Бородин С.В. Современное руссиеведение в Японии..... 27
Ибрагимов А.С. Негосударственный сектор высшего образования Республики Дагестан и особенности его функционирования на рубеже XX–XXI веков..... 32

- Averyanov A.V.** The Main Directions of National Policy in Rostov Region in the Second Half of the 1980s: Theoretical and Practical Aspects..... 22
Borodin S.V. Modern Russian Studies in Japan..... 27
Ibragimov A.S. Non-state Sector of Higher Education of the Republic of Dagestan and Features of its Operation at the Turn of XX–XXI Centuries..... 32

| | | | |
|--|----|--|----|
| Курмансеитова А.Х. О становлении полиграфической базы Черкесского областного национального издательства (1928–1940)..... | 37 | Kurmanseitova A.H. The Formation of Printing Base Cherkes Regional National Publishers (1928-1940)..... | 37 |
| Пономарева М.А. Власть и сельско-городские сообщества в контексте формирования условий для развития постурбанистических поселений в новейшей истории России: к постановке проблемы..... | 41 | Ponomareva M.A. To the Problem of Relationship between the Government and Rural and Urban Communities in the Context of the Conditions Formation for Development of Post-urban Settlements in the Modern History of Russia..... | 41 |
| Попенков О.Н. Идеологические аспекты «третьей мировой теории» М. Каддафи и революционные преобразования в Ливии на рубеже 70–80-х годов XX века..... | 47 | Popenkov O.N. Ideological Aspects of the “Third World Theory” Gaddafi and Revolutionary Transformation in Libya at the Turn of 70-80-ies of the XX-th Century..... | 47 |
| Юшина С.В. Исторический аспект сирийского кризиса как одного из источников и причин террористической активности в современном мире..... | 51 | Yushina S.V. Historical Aspect of the Syrian Crisis As One of Sources and Reasons of Terrorist Activity in the Modern World..... | 51 |

ЭКОНОМИЧЕСКИЕ НАУКИ

| | | | |
|---|----|---|----|
| Евграфова О.В. Парадигма институционализма и постсоветская экономическая теория..... | 56 | Evgraphova O.V. Paradigm of Institutionalism and Post-Soviet Economic Theory..... | 56 |
| Бедрик А.В., Сериков А.В. Риски реализации государственной миграционной политики России на современном этапе..... | 60 | Bedrik A.V., Serikov A.V. The Risks of Implementation of Russian State Migration Policy at Present Stage..... | 60 |
| Жукова И.А. Пути преодоления социально-экологических последствий закрытия угледобывающих предприятий Восточного Донбасса в новых экономических условиях..... | 65 | Zhukova I.A. Ways to Overcome Social and Environmental Consequences of the Eastern Donbass Coal Mining Companies Closure in New Economic Conditions..... | 65 |
| Лобунец В.С. Занятость населения шахтерских территорий в постреструктуризационный период на примере города Шахты Ростовской области..... | 71 | Lobunets V.S. Employment in the Mining Areas in the Post Restructuring Period on the Example of Shakhty in Rostov Region..... | 71 |
| Шевелева А.В. Направления совершенствования эколого-экономической политики предприятий нефтегазового комплекса в России..... | 75 | Sheveleva A.V. Directions of Improvement of Ecological and Economic Policy of Oil and Gas Companies in Russia..... | 75 |

ШТРИХИ К ПОРТРЕТУ

| | | | |
|--|----|--|----|
| Ватulyan А.О., Иваночкин П.Г., Чебаков М.И. Владимиру Ивановичу Колесникову – 75! | 81 | Vatulyan A.O., Ivanochkin P.G., Chebakov M.I. Vladimir Ivanovich Kolesnikov - 75 years old! | 81 |
| Извеков С.Г. Генрих Стродс (1925–2012). Очерк жизни и деятельности латышского историка..... | 83 | Izvekov S.G. Henrihs Strods (1925-2012). Feature Article of Life and Activity of the Latvian Historian..... | 83 |
| Кислицын С.А. Фронтовик, историограф революции М.С. Чигринский..... | 86 | Kislitsyn S.A. The War Veteran, Historian of the Revolution, M.S. Chygrynskiy..... | 86 |

ЗАМЕТКИ О КНИГАХ

| | | | |
|--|----|---|----|
| Аствацатурова М.А. <i>Кислицын С.А., Петрова С.В., Репинская О.В.</i> Проблемы прикладной геополитики Евразии / под общ. ред. С.А. Кислицына. М., 2016. 416 с. | 90 | Astvatsaturova M.A. <i>Kislitsyn S.A., Petrova S.V., Repinskaya O.V.</i> Problems of Applied Geopolitics of Eurasia. Ed. S.A. Kislitsyn. M., 2016. 416 p. | 90 |
| Агаев З.В., Черноус В.В. <i>Гасанов М.Р.</i> Каспийский поход Петра I 1722–1723 гг. Махачкала, 2015. 111 с. | | Atayev Z.V., Chernous V.V. <i>Gasarov M.R.</i> Caspian campaign of Peter I 1722-1723. | |

ECONOMIC SCIENCE

TOUCHES TO THE PORTRAIT

BOOKS REVIEW

| | | | |
|--|-----|---|-----|
| (лучшая научная книга 2015 года по итогам Всероссийского конкурса)..... | 93 | Makhachkala, 2015. 111 p. (The best scientific book in 2015 on the basis of National competition)... | 93 |
| Ахмадов Я.З., Акаев В.Х. Гумба Г.Д. Нахи: вопросы этнокультурной истории (I тысячелетие до н.э.) / науч. ред. Т.А. Ачугба. Сухум, 2016. 544 с. | 95 | Akhmadov Y.Z., Akayev V.H. Gumba G.D. Nakhs: Issues of Ethno-cultural History (I millennium BC) / scientific ed. T.A. Achugba. Sukhum, 2016. 544 p. | 95 |
| Денисов В.В., Крючков А.Б. Великая победа. 70 лет: материалы конференции 6 мая 2015 года / отв. ред. В.В. Денисов. Новороссийск, 2016. 62 с. ... | 99 | Denisov V.V., Kryuchkov A.B. Great Victory. 70 years: Conference Materials of May 6, 2015. Ed. V.V. Denisov. Novorossiysk, 2016. 62 p. ... | 99 |
| Дзидзоев В.Д. Халилова Д.Г. Дагестан в составе России: эволюция государственного устройства и права (1860 г. – нач. XXI в.). Махачкала, 2014. 190 с. | 101 | Dzidzoev V.D. Khalilova D.G. Dagestan as a Part of Russia: the Evolution of the State System and Right (1860 - the beginning of XXI century). Makhachkala, 2014. 190 p. | 101 |
| Ищенко А.С. Толочко А.П. Очерки начальной руси. Киев; Санкт-Петербург, 2015. 336 с. | 104 | Ishchenko A.S. Tolochko A.P. Essays on the Initial Russia. Kiev; St. Petersburg, 2015. 336 p. | 104 |
| Мининкова Л.В. Каштанов С.М. Московское царство и Запад: Историографические очерки. М., 2015. 472 с. | 106 | Mininkova L.V. Kashtanov S.M. Moscow Tsardom and the West: Historiographical Essays. M., 2015. 472 p. | 106 |

НАУЧНАЯ ЖИЗНЬ

| | | | |
|--|-----|--|-----|
| Драч Г.В., Тихонов А.В., Подгорная М.Г. Аристотелевские чтения (г. Ростов-на-Дону, 25–28 мая 2016 г.)..... | 109 | Drach G.V., Tikhonov A.V., Podgor-naya M.G. Aristotelian Reading (Rostov-on-Don, May 25-28, 2016)..... | 109 |
| Указатель материалов, опубликованных в журнале «Известия высших учебных заведений. Северо-Кавказский регион. Общественные науки» в 2016 г. | 112 | Index of Materials, Published in the Journal “Izvestiya Vysshikh Uchebnykh Zavedenii. Severo-Kavkazskii Region. Social Sciences” in 2016..... | 112 |